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11月12日，一个由三辆货车组成
的车队，满载着收获不久的花生，从
江苏赣榆驶向山东平度。坐在第一辆
货车驾驶室里的许峰，看着车窗外暖
洋洋的初冬景色，心里很舒坦，浑身
上下的奔忙和劳累，都烟消云散在丰
收后的回家路上。
许峰是平度农民，1988年高中毕

业后，种过粮食、辣椒和花生，也做过
这些农副产品的购销买卖，在当地是
个小有名气的能人。
2005年前后，许峰看到，平度作

为“中国花生之乡”，在将花生产成品
大量销往国内外的同时，其实还可以
在花生种子方面有大的作为，因为平
度出产的花生种子，品质优良，适应
范围广。就这样，领办青岛金土地花
生专业合作社，创办青岛金大仓种业
有限公司，许峰不断从国内花生科研
院所引进优良品种，在自己公司繁育
的同时，还组织引导平度和莱西等地
农户大面积育种，然后回收销往国内
种植区。
继山东和河南等传统省份之后，

东北吉林是国内后崛起的花生主产
区。2011年，许峰带着金大仓公司的
花生优良品种，赶赴吉林省扶余县推
广种植。为尽快打开市场，他一次就
向当地农户赊销了600多万元的种

子，还在周边租了300地，进行花生种
植试验与示范。几年过后，想想当年
有点疯狂的举动，许峰自己都感到后
怕，那赊销的600多万元种子如果出
了问题，他大半辈子的积累就会随风
而去。好在苍天不负有心人，平度花
生种子的优良品质，加上许峰的诚信
经营，使得金大仓公司的牌子响遍了
扶余县大街小巷，被称为“许老板”和
“许大哥”的许峰，也成为当地不少花
生种植户的座上宾。从 2 0 1 1年到
2019年，许峰从平度销往吉林扶余县

及周边的花生种子，每年都在2000吨
左右。他还在当地创办了花生加工
厂，就地收购加工花生产成品，最高
的年份达到1万吨。
在吉林刚刚站稳脚跟的2012年，

与吉林临近的内蒙古开鲁县引起了许
峰的注意。经过零星试验，他发现这里
种植的花生，黄曲霉素含量极低，有很
好的市场前景。但当地从没有大面积
种植过，要说服农户种植，苦难重重。
对此，许峰果断租了300亩地进行试验
和示范，获得成功之后，又接连扩大规

模，到2019年达到了2300多亩，同时
带动当地农户种植了10万亩。就这样，
在内蒙古开鲁县，平度花生良种开辟
了新的推广天地，许峰每年销往这里
的花生良种在400吨左右，其中包括市
场青睐的黑花生新品种。
风霜雨雪八年里，许峰在白山黑

水和塞外的土地上，叫响了平度花生
品牌，并历练出敏锐的市场嗅觉。
2020年，地处长江北岸的江苏省赣榆
市班庄镇，正在筹划打造国家级花生
产业小镇，其中花生种植面积最终要
达到5万亩。闻讯后，许峰第一时间赶
过去与当地政府洽谈。平度花生良种
的名气和许峰不凡的推广经历，赢得
了当地政府的认可，他们拿出600亩
地，免费让许峰种植，以此示范、引领
和带动花生小镇的突破与发展。五
月，许峰组织了12台拖拉机，带着高
油酸等花生新品种，浩浩荡荡前往苏
北。起垄、播种、覆膜，来自平度的花
生种植技术和良种，吸引了当地众多
农户的关注。在许峰带动下，当地种
植面积一下子扩展到4500亩。今年秋
天，尽管经历了夏天的连日多雨，但
许峰和农户种植的高油酸等花生，亩
产还是达到七八百斤，比当地原来的
亩产高出二三百斤。
从吉林到内蒙古再到江苏省，许

峰专注平度花生良种推广，把平度花
生品牌的芬芳，播撒到了更多更远的
地方……
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刚过去的10月份，赵亚杰在“中国
葡萄之乡”大泽山收购了五六万公斤
“阳光玫瑰”葡萄，然后运到北京新发地
市场批发销售，心里感到踏实和舒服。
今年56岁的赵亚杰，被称为“葡萄

姐姐”。这一美称，源自销售大泽山葡萄
的一个个传奇。
赵亚杰老家在吉林省白山市，

1995年嫁到大泽山镇谭家夼村，刚开
始，日子过得很艰难。这是一个不轻易
向命运低头，而且头脑活络的“狠”角
色。她看到，谭家夼是块宝地，这里种植
的大泽山葡萄，口感特别好。但葡萄主
要靠就近销售，价格上不去。于是，在
1996年秋天，赵亚杰到青岛销售谭家
夼葡萄。一干就是十几年，应该说，青岛
市场能逐步认可大泽山葡萄，与赵亚杰
等很多经销商的努力密不可分。
在青岛经过了多年历练，赵亚杰的

干劲更“狠”了。2009年秋天，她拉着一
车葡萄去了亚洲最大果蔬市场的北京
新发地。到那里一看，心里凉了半截。北
京是个大市场，全国各地的葡萄都汇集
到这里，真是琳琅满目，眼花缭乱。但说
起大泽山葡萄，很多经销商不是摇头，
就是一脸茫然。“东北大姐”赵亚杰有点
上火：大泽山葡萄这么有名，你们做葡
萄买卖的怎们会不知道？她一横心，把
拉去的葡萄分给经销商和市民品尝。尽
管这样，三天过后，这一车两三千公斤
葡萄，还是剩下一大部分。第一次闯荡
北京，赵亚杰“败走京城”。
赵亚杰苦苦观察和琢磨，终于发现

了在新发地市场的新商机：进入10月，

全国各地特别是北方地区的葡萄，大都
采摘结束，市场销售的，多是恒温库存
放的葡萄；而正好从10月份开始，大泽
山的泽山一号葡萄进入成熟期，口感
不用说，关键是新鲜，价格也有竞争
力。她决定打时间差，把泽山一号葡萄
作为主攻方向，效果是立竿见影。2011
年之后，赵亚杰在京城卖火了大泽山
葡萄。高峰时候，她在北京新发地市场
的摊点，各地经销商排队等候，泽山一
号葡萄一到，很快就被批发一空。赵亚
杰和家人明确分工，她在谭家夼组织
收货、验货和发货，儿子与儿媳妇在新
发地负责批发，一家人从早晨到晚上
连轴转。经常的，有些经销商等不急
了，要求赵亚杰绕开北京摊点，直接把
葡萄运送到他们所在的各地市场，谭

家夼几乎成了赵亚杰的泽山一号葡萄
物流调度中心。最多的时候，一天就销
售一两万公斤，最多的一年超过150万
公斤。
这世界上，唯一不变的就是变化。

在北京新发地卖了五六年泽山一号葡
萄，赵亚杰和儿子儿媳慢慢感受到了市
场的疲态。就在这时候，葡萄新贵“阳光
玫瑰”，引起了赵亚杰的注意。
“阳光玫瑰”葡萄，是日本品种，
2015年左右国内开始规模种植，在
2017到2019年短短的几年时间里，就
引爆了整个国内葡萄市场。一线城市高
端果品专卖店出售的“阳光玫瑰”，每公
斤曾高达600多元。江南地区抢先规模
种植的果农，亩收入5～ 10万元，一年
挣个一二百万元稀松平常。也因此，葡

萄新贵“阳光玫瑰”，被称为“疯狂的葡
萄”和“葡萄中的爱马仕”。
赵亚杰和儿子儿媳适时介入“阳

光玫瑰”购销，在这一轮葡萄盛宴中收
获不菲。但赵亚杰心里始终伴随着遗
憾，因为在“阳光玫瑰”最红火的时候，
家门口的大泽山基本没有出现规模种
植。一直等到今年秋天，她总算感到了
欣慰，位于大泽山的半岛葡萄庄园，规
模和避雨种植的“阳光玫瑰”批量达
产，通过她的购销经营，北京新发地市
场终于呈现着来自“中国葡萄之乡”的
“阳光玫瑰”。
但“唯一不变的就是变化”的世间

哲理，同样应验在“阳光玫瑰”上。2020
年，国内“阳光玫瑰”市场急速跌入“拐
点”，中低端葡萄价格下滑到每公斤二
三十元，最低端的甚至只有几元钱。
一路追着“阳光玫瑰”市场奔跑的

赵亚杰说：除了种植面积快速扩大之
外，关键是品质问题。今年，在整体市场
快速下滑的时候，高端“阳光玫瑰”葡萄
仍保持着高价位。长远看，只要种植出
高品质的“阳光玫瑰”，市场不会有大问
题。但要做到这一点，需要实施一整套
严格、标准和规范的种植管理与技术流
程，不专注，不专心，肯定不行。
关于家乡大泽山种植“阳光玫瑰”，

赵亚杰认为：大泽山种植的葡萄，口感
独特，这是个大优势。再就是，江南地区
的“阳光玫瑰”，从八月份就进入收获高
峰，而大泽山的成熟期在十月中下旬，
这就形成了市场销售的“错峰期”，这是
我们的另一大天然优势。
所以，大泽山仍然可以种植“阳光

玫瑰”，但一定要种好，一定要种出高端
和高品质的葡萄。

从吉林到内蒙古再到江苏省，专注平度良种推广

平度农民许峰在国内“转着圈”种花生

平度农民许峰。

“葡萄姐姐”赵亚杰,对“阳光玫瑰”有话说

“葡萄姐姐”赵亚杰向人们介绍“阳光玫瑰”葡萄。
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